

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 5

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono 70

Año XVI

Viernes 13 de Noviembre de 1914

Núm. 4628

MADRID

Nos da la razón Viviani

En Reims, Mr. Viviani, en el acto de condecorar a Mr. Leaglet, alcalde de la ciudad, ha pronunciado un discurso. Tristes son para Francia las circunstancias en que ha hablado Mr. Viviani. Los ejércitos del Kaiser avanzan. La línea aliada ha sido rota en La Bassée. Está amegado Bethune, y el camino a Orléans es más corto. Viviani ha ponderado en esta ocasión las virtudes del ejército de su Patria, y a la vez a la República, y al propio tiempo que a la República y a la Patria francesa que ha identificado, que ha estimado consustanciales, las obras republicanas, a la eficacia de las cuales atribuye él todo lo que hay de plausible y de admirable en la conducta del ejército y del pueblo vecino nuestro.

Pues si esto sucede en días de desgracia, en días en que el triunfo consiste, no en arrojar de su suelo al invasor, sino meramente en contenerle, esto es, cuando una gran parte de Francia se halla en poder de los alemanes, califica lo que dirían si se encontrasen indiscutiblemente victoriosos. Yo lo indicaba en una de mis últimas crónicas y es bueno recordarlo y repetirlo. La Francia oficial triunfadora atribuiría sus triunfos al concepto que ella tiene del Estado y de los ciudadanos. Ella diría: «El año 70 fué para mí el de las vergüenzas; el 1914 ó el de 1915, es el de la dignidad, es el del honor. En 1870 había Imperio. En 1915 hay República. En 1870 había concordia entre la Iglesia y el Estado. En 1915 están separadas las dos potestades y perseguida y vejada la religión por la civil. En 1870, no había sido oficialmente expulsado Dios de la familia, del Estado, hasta de la Sociedad. En 1915 Dios ha sido arrojado de todas partes. Sucumbimos en 1870 y aparecimos levantados y gloriosos en 1915. Y eso lo hemos preparado nosotros con nuestras leyes secularizadoras, con nuestras escuelas laicas, con nuestras medidas de excepción, limpiándonos de la roña del clericalismo.

Y bien, si triunfa y dijese eso, ¿qué nos podríamos contestar? Si en lo que tantas veces viste un castigo y una excitación hallases un triunfo ¿qué razonamiento ó consideración humana podríamos oponer a los partidarios que para salvar a la Nación quisieran seguir el camino trazado por los políticos franceses?

Pues para Europa en general y para España en particular el triunfo de esta Francia tendría inmediatas consecuencias, porque el mejor predicador continúa siendo Fr. Ejemplo, y el ejemplo triunfante arrastraría tras sí a todos los pueblos.

¿Que que por no desear el triunfo de los sectáricos queremos el aniquilamiento de Francia? No. Queremos que se rebautice. Queremos que se salve. Y pensamos que la salvación es el dolor y las lágrimas, las expiaciones y los dolores colectivos.

Miguel Peñalor.

POLÍTICAS Y PARLAMENTARIAS

En el Congreso después de la interpelección sobre los fueros de Lieja se suspendió la sesión hasta conocer el resultado de la reunión de los jefes de las minorías con los señores Dato y Sánchez-Guerra para seguir la discusión de los presupuestos.

Se reanuda la sesión a las ocho y cuarto, en medio de prolongado barullo. Algunos diputados gritan: «Fuera el psitel!»

Los señores Nogués y Salvatella piden que sea retirado de la orden del día el dictamen del presupuesto del golfo de Guinea.

El señor Dato: No hay por qué retirar el dictamen. Otra cosa es pedir que se aplique su discusión.

Interviene el señor Bessada.

Vuelve a hablar el señor Salvatella, quien termina diciendo que resulta vergonzoso el espectáculo que se está dando en el Parlamento. (Grandes rumores).

Se acuerda suspender la discusión del presupuesto que afecta al golfo de Guinea.

El señor Dato se muestra contrariado. La sesión se levanta a las ocho y media de la noche.

La reunión de los jefes de minorías duró cuatro horas. Se discutió el

presupuesto de Guerra y se aprobaron los aumentos que en Comunicaciones y Sanidad propuso en su presupuesto el señor Sánchez Guerra.

Mientras duró la reunión en los pasillos del Congreso reinaba extraordinaria expectación y se hacían animados comentarios muy desfavorables para el nuevo sistema de convenir la aprobación de leyes, haciendo caso omiso de las comisiones, y arreglándose todo entre los prohombres de los partidos, convirtiéndose de esta forma el cargo de diputado en automática.

Noticias militares

Destino.—Ha sido destinado a practicar en el 2.º Establecimiento de Remonta, el segundo teniente del Regimiento lanceros de Sagunto don Manuel Jácome.

Suministro.—Se ha dispuesto que, por cada uno de los regimientos de infantería Mahón y Menores, se remitan por cuenta del Estado y con destino al regimiento de la Reina, 16 sacos de trigo de base.

Presentado.—Se ha presentado en el Gobierno militar el segundo teniente de infantería don Santiago Escudero, que llegó de Melilla.

Alumnos.—Para la Academia de Toledo se ha despedido los alumnos don José de Hoces, don Manuel Torres, don José Saiz, don Manuel Haer y don José Lucas.

Permiso.—Ha llegado de Lerache con permiso el primer teniente del regimiento de la Reina don José Moys.

Enfermo.—Con permiso por enfermo ha marchado a Puente Jamil el primer teniente de lanceros de Sagunto don Rufino Delgado.

A su destino.—Se ha despedido para Melilla el oficial de Intendencia don Pío Aguirre, y para Barcelona el capitán del 8.º Depósito de Caballería don Miguel López. Ambos van a incorporarse a sus destinos.

DE INSTRUCCION PUBLICA

De las 171 clases nocturnas de adultos que hay en esta provincia, han comunicado la apertura de las mismas a la sección administrativa de primera enseñanza, todos los maestros a excepción de los siguientes:

Don Ildefonso Pérez, de Bient; don Juan María Morales, de Espejo; don Gregorio Perallo, de Espiel; don Aurelio Sánchez López, de Puelblanque; don Eduardo Bernal, de Fuentes la Lancha; don Blas de García Zapatero, de Añor; don José del Piso Valero, de Zúgarrilla (Priego) y don Manuel Iribarren Eñiz, de La Gaijrería (Santesteban).

La Dirección general de primera enseñanza hace una consulta a la Sección de Córdoba, relativa al expediente que se sigue para la devolución de fianzas a los herederos de don Manuel García Osorno, habilitado que fué de los maestros en varios partidos judiciales de Córdoba.

Comisión provincial

La sesión de hoy

Preside el señor Moreno Rubio y asisten los señores Barrios, Vargas, Muñoz Rivera, Muñoz Cobo y Barasona.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior y se acuerda:

Rescindir en dementes la presunta alianza María de la Cruz Orominas de Puelblanque.

Aprobar la expulsión del enfermero del Hospital de Orónicos, Federico Franco, por cometer actos inmorales.

Aprobar el expediente sobre distribución de fondos para el próximo mes de Diciembre.

Disponer que Mateo Garrosa que se encuentra curado en el Hospital de Agudos pase al Hospicio.

Aprobar el expediente sobre reclamación a su patrono de instancias causadas en Agudos por el obrero Francisco Rivera.

Conceder a Juan Ayllón Gallegos y José Martínez su ingreso en el Hospicio.

Dr. M. Ruiz Maya

Consulta especial de enfermedades de la matriz, secretas y de la piel. Consulta, de 11 a 2.

Gratis para los pobres, de 4 a 5.

RODRIGUEZ SANCHEZ (Antes Moros) número 8 dupdo.

Por los teatros de Madrid

Don Juan Tenorio por ever.—Un éxito.—El teatro político.—Una obra de Bretón.

Este año también, como todos, ha hecho su salida en los principales teatros de Madrid, el enamorado y valiente burlador sevillano.

«¿Tan español está Don Juan, de Zorrilla, de quien hay que creer en empresas y amos, más por lo que dice que por lo que hace, como a casi todos nuestros políticos? Así afirma el más grande de los escritores actuales, uno en quien júrtese milagrosamente la genialidad, la gracia y la ironía. No podemos desmentirle; pero oremos que el españolismo de Don Juan no estriba sino en eso: en parecer lo que acaso no es». Por lo demás, el muy orópala no tiene nada de hidalgos, ni merece haber nacido en la patria de aquel valeroso amante de la figura triste, del espíritu triste y del ánimo generoso y osforzado. Este año, como todos, pues que el drama no puede alterarse, hemos oído a Don Juan contar sus lamentables hazañas, é insultar a su padre en el figón de Buttarelli; le hemos visto traicionar a Mejía cobardemente mandándole saltar en callejón sin salida; hemos presenciado la seducción de Doña Inés, oyéndole recitar su quorella, desamorado y galán, con perla galana; le hemos visto matar al Comendador de un pistolazo sin darle tiempo a que se apercebara para la defensa; le hemos escuchado, en fin, llorar como un cocodrilo ante la tumba de Doña Inés, encarnear a los muertos é implorar después la misericordia divina, y no por arrepentimiento—que en su pecho no cabía—sino por miedo, como cualquier profesional del matonismo. Y, sin embargo, nos divertimos en grande y aplaudimos con entusiasmo. ¿Por qué? Porque todo ello está vestido con el verso imponderable de D. José Zorrilla, y ante la sonoridad, la fluidez, la belleza y la teatralidad—¡oh, teatralidad!—de los octosílabos del gran poeta, se despierta la emoción, y la admiración literaria. El caso de Don Juan Tenorio, donde la debilidad del drama se salva por la fuerza de la frase, bella, entonada y justa, pudiera servir de ejemplo a los que desdén el diálogo por la intensidad rápida de una acción disparatada que hace de las comedias películas cinematográficas: in áms y sin generosidad literaria. Pero no vale confiar; al hablar del diálogo hemos fundado su virtud en la belleza y en la propiedad, no en aquellas almidonadas sutilezas que nada tienen que ver con la adorable mentira poética, ni con el realismo que copia la verdadera vida.

Ya que de poesía hablamos, queremos consignar el éxito de un poeta, el joven malagueño José Fernández del Villar, a quien sonrió el éxito en el teatro de Apolo después de su entremés titulado *Te la dobla Santa Rita!*

Sea injusta regatear el éxito a un autor que es una promesa por la gracia y la honrada habilidad que en sus primeros ensayos demuestra; pero como se trata de un poeta,—el señor Fernández del Villar, rima y siente bien—bueno será recordarle que la poesía exige más grande y más noble empeño. Su *quinterismo*,—este es el caso—está bien orficionado; pero no es bastante para el orgullo de un poeta. Es la de los hermanos Quiñero—para mí muy digno de respeto porque su obra teatral tiene positivo valor—una poesía de ingenios sencillos y populares; poesía de rima florida y de copia gitana, que dice donaires en los lábios de un chulán en el huerto de *Las Campanillas* y pasa a caballo llevada por un garrido mozo donjuanesco a través de las dormidas calles de una insignificante provincia de Andalucía. Y eso es poco. La poesía grande es aquella con sabor de vino añejo en vaso nuevo; es aquella que reside en las minas milonarias y en el alma de la raza; es la que canta en *La Figlia de Jorio* de Gabriel D'Annunzio, modelo del teatro poético; una gran tragedia pastoral, hebrea y virgiliana, llena de mistiolo y de nobleza, más que enlofto de pasión y de sangre, íbica y íngante de melancolía. Ese es el verdadero teatro poético, el que tiene un no sé qué de leyenda antigua como en las *Tragedias Bárbaras* de don Ramón del Valle Inclán. Una poesía de alto vuelo, sin sentimiento de copia, sin delicadezas de album; un no sé qué indescriptible, un aire de embrujamiento y de hechicería, una grandiosidad proñada de evocaciones, de lirismo y de unción, que vibra bajo los robes aóneos, que ondula en el vellón de los rebanos, que canta en las esquinas del ganado y en el júbilo de los pastores, sobre la esperanza de la pradera, en la sombra sangrienta y violácea de un traspunto solemne!

Dixó el señor Fernández del Villar que esta poesía aún no la quiere nuestro público. Es verdad. Pero no por eso hemos de callar que es la única verdadera. Significar sea para tener el consuelo de haberle dicho antes de que se aplauda como ya se aplaudió el teatro de Bonavente un tiempo negado y reconocido hoy como el mejor orgullo de nuestra literatura dramática.

Para terminar esta crónica daremos noticias de un estreno que se llevó a cabo en Apolo sin bombo ni platillo, cuando en verdad lo merecía por la historia de uno de sus autores: el maestro Bretón. Así lo entendió el público que aplaudió *Los Capitanes del Zar* más por respeto al músico ilustre, que por los méritos de la fabula ingénuo y de la partitura pasada. Durante todo un acto, sin novedad de asunto, sin interés teatral y sin primeras de diálogo, solo hubo ocasión de justo aplauso en un número característico que la señora Mayenda se vió obligada a repetir. El maestro desplegó la técnica de siempre y aprovechó como acostumbra, con talento, las

sonoridades de la orquesta; pero, poro... El ilustre maestro Bretón debe estar convencido de que con la técnica tan sola, con la sabiduría de los tratados, no basta para la obra de arte, y que su mejor combinación sintonica, no entusiasmará, ni perdurará como el sonolito, fresco y espontáneo, «china-ná» de la inmortal *Verbena de la Paloma*.

Félice Sassons.

NOTAS DE HACIENDA

Ha sido nombrado don Luis Labarros oficial quinto de la Tesorería de Hacienda de Córdoba.

Para mañana se ha hecho el llamamiento siguiente: don Francisco García Malo, 1915 65 pesetas; señor Duque de Hornachuelos, 416'66; don Juan Gómez Méndez, 145'89.

Crónica barcelonesa

Los proyectos que inició el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, que no merecieron buena acogida de los poderes públicos, son hoy también defendidos por todas las demás entidades económicas de Cataluña, por nuestra Diputación, por nuestro Ayuntamiento y por la mayoría de corporaciones de la región y por muchas de fuera de Cataluña. Es una necesidad por todos sentida el establecimiento de zonas neutras y puertos francos. En folletos, en artículos periodísticos y en mil documentos se han pulverizado los argumentos, faltos de toda base, con que los detractores de estos proyectos han pretendido entorpecer las gestiones de los catalanes. Barcelona posee condiciones excepcionales para el establecimiento de una zona neutral, pues posee el mejor y el más concurrido puerto de España. Hay que tener en cuenta, además, que con estas grandes empresas de fuerzas hidroeléctricas que existen en nuestra capital, la zona neutral adquiriría un elemento, más que de gran valor, indispensable: la fuerza necesaria para mover numerosas industrias que se instalarían dentro de la zona. Pudiera también establecerse la zona neutral muy próxima al puerto, lo cual sería muy conveniente, por el menor gasto de las operaciones de arrastre, carga, descarga, alumbrado, tracción, etc. Y si a esto añadimos la circunstancia de estar organizando en Barcelona una Exposición Internacional de industrias eléctricas para el año 1917, nadie negará lo que el establecimiento de una zona neutral pueda beneficiar a Barcelona, y aun a la producción nacional toda, que en estos momentos atraviesa una crisis profunda, por causa de la tremenda conflagración europea, cuyas salpicaduras se hacen sentir en las naciones neutras.

Juan María Roma.

Estudio crítico de Rusia

Rusia presenta poca variedad de aspecto; es uniformemente horizontal, sus ferrocarriles corren miles de kilómetros sin un túnel, sus ríos parecen vacilar en la dirección que han de seguir. El Norte de Rusia es el país de las Tundras, cubierto de pantanos helados sin más vegetación que musgos y líquenes. Algo más al sur se extiende la región de los bosques, principalmente de abedules, que son los árboles rusos por excelencia. Con sus cortezas curten las pieles y les comunican ese olor especial, de fama universal, llamado de piel de Rusia. Pero la parte más interesante en esta guerra, se extiende al sur de la región de los bosques. Desde los Cárpatos, ó sea desde Austria hasta el Ural, es la estepa extraordinariamente fértil llamada las Tierras Negras (*Tchernozóm*). Más de diez millones de hectáreas están dedicadas al cultivo de cereales, y los campos de trigo van invadiendo cada vez mayores extensiones de las estepas que bordean el Mar Negro.

La palabra estepa despierta en nosotros ideas de campos áridos y desolados que en este caso no son exactas. Esta región era un desierto, pero un desierto de vegetación virgen; los encantos de la estepa rusa han sido cantados por los poetas rusos más famosos. Antes que los caminos cruzasen este mar de hierba, manadas de caballos salvajes se ocultaban en ella y disfrutaban de tan soberbia vegetación que parecía por su extensión un océano verde ó dorado salpicado de millares de flores.

Del siglo XV al XVII, la estepa rusa permaneció virgen, y servía de separación y frontera a pueblos rivales: los moscovitas al norte, los polacos al oeste, y los turcos y tártaros al sur y al este. La conquista de la estepa fué el origen de los famosos cosacos.

Otra región del imperio ruso completamente diferente del resto del país es el Cáucaso; país montañoso, cercado por un laberinto de valles, donde viven diversas razas, que han ofrecido a la conquista rusa una resistencia análoga a la de las Kibilas rifeñas; pero, como éstos, no se unen para la defensa de una nacionalidad, que no existe.

La riqueza más importante del Cáucaso es el petróleo. Los pozos de Baku son inagotables y la capa de nafta se extiende bajo todo el Cáucaso hasta el mar Negro; así es que la emigración rusa a esta región es cada día mayor, debido a la suavidad del clima y a la industria petrolífera.

Los mares rusos.—Rusia posee cuatro mares y, sin embargo, sus escuadras no tienen libre la salida hacia las grandes vías marítimas del mundo. En el Norte, el Océano glacial aprisiona, casi permanentemente con un cinturón de hielo, las orillas rusas. Solamente las costas de Lyponia y de Noruega alguna parte del año se ven libres de hielo á causa de la corriente salida del Gulf-Stream.

En el mar Báltico, el golfo de Finlandia es el Centro del poderío naval ruso. Este golfo está defendido por las fortalezas de Helsingfors y la célebre de Cronstadt, reputada como inexpugnable. En el fondo del golfo se encuentra San Petersburgo. Desde Noviembre hasta Abril, el mar Báltico está cubierto de témpanos de hielo.

El mar Caspio es un gran mar interior; su principal puerto es Baku, centro de las grandes explotaciones de petróleo.

El mar más importante de Rusia es el mar Negro, frecuentemente turbado por violentas tempestades; tiene más de trece mil metros de profundidad y está cerrado por los estrechos del Bósforo y los Dardanelos. El mar Negro es un mar esencialmente ruso, pero los turcos guardan las puertas, y los tratados de 1856 prohíben el paso a los barcos de guerra europeos.

El principal puerto militar del mar Negro es Nicolaiev ó Sebastopol, que fué destruido en 1855 por los ingleses y franceses, y que ha sido reconstruido modernamente.

El gran puerto de comercio es Olesa, centro de la exportación del trigo ruso. Los ríos más caudalosos de Europa van al mar Negro; el cual recibe más aguas que las que el Mediterráneo y el Atlántico reciben del Continente. El mar Negro y el mar Caspio están unidos por un ferrocarril desde Batun en el primero, á Baku en el segundo, constituyendo este ferrocarril el camino más corto para ir desde los países mediterráneos al Asia central.

Termino aquí, para no extenderme demasiado, la primera parte de la descripción del Imperio Ruso, el imperio de las estepas, el país de los caballos. La inmensa caballería de su ejército que pasará de 200 mil caballos, está como una nube negra acechando para lanzarse sobre los campos húngaros y raziarios.

La rápida retirada del ejército alemán de Francia obedeció a la invasión de Hungría por 50.000 jinetes rusos, que fué preciso arrojar a su país y rechazar a los fuertes contingentes que los seguían, lo cual dio lugar a la sangrienta batalla del desfiladero de Ustka, que, según los austriacos, costó ochenta mil bajas a los rusos.

En la actualidad, todo el ejército austriaco y parte del alemán, están inmobilizados, acantonados en los Cárpatos para impedir que vuelva a entrar en Hungría la enorme masa de caballería rusa que amaga la invasión por varios sitios, y que, gracias a la vigilancia de los aeroplanos, va siendo descubierta á tiempo.

Y la guerra sigue, y el incendio aumenta. Turquía vemos que se ha decidido, y eso que es la que más tiene que perder.

Los ejércitos austro alemanes esperan á que se haga la recolección de los trigos para revolverse hacia el Rhin; los ejércitos rusos esperan que el frío endurezca los pantanos para invadir la Prusia; los turcos se encaminan al canal de Suez para impedir el paso á las tropas que vienen de la India; y ráfagas heladas de muerte estremecen los ejércitos.

¡Dios salve á esta desdichada Europa!

SEBASTIÁN MANTILLA,
Teniente Coronel de Estado Mayor,
Crítico militar de Prensa Asociada.

quista de la estepa fué el origen de los famosos cosacos.

Otra región del imperio ruso completamente diferente del resto del país es el Cáucaso; país montañoso, cercado por un laberinto de valles, donde viven diversas razas, que han ofrecido a la conquista rusa una resistencia análoga a la de las Kibilas rifeñas; pero, como éstos, no se unen para la defensa de una nacionalidad, que no existe.

La riqueza más importante del Cáucaso es el petróleo. Los pozos de Baku son inagotables y la capa de nafta se extiende bajo todo el Cáucaso hasta el mar Negro; así es que la emigración rusa a esta región es cada día mayor, debido a la suavidad del clima y a la industria petrolífera.

Los mares rusos.—Rusia posee cuatro mares y, sin embargo, sus escuadras no tienen libre la salida hacia las grandes vías marítimas del mundo.

En el Norte, el Océano glacial aprisiona, casi permanentemente con un cinturón de hielo, las orillas rusas. Solamente las costas de Lyponia y de Noruega alguna parte del año se ven libres de hielo á causa de la corriente salida del Gulf-Stream.

En el mar Báltico, el golfo de Finlandia es el Centro del poderío naval ruso. Este golfo está defendido por las fortalezas de Helsingfors y la célebre de Cronstadt, reputada como inexpugnable. En el fondo del golfo se encuentra San Petersburgo. Desde Noviembre hasta Abril, el mar Báltico está cubierto de témpanos de hielo.

El mar Caspio es un gran mar interior; su principal puerto es Baku, centro de las grandes explotaciones de petróleo.

El mar más importante de Rusia es el mar Negro, frecuentemente turbado por violentas tempestades; tiene más de trece mil metros de profundidad y está cerrado por los estrechos del Bósforo y los Dardanelos. El mar Negro es un mar esencialmente ruso, pero los turcos guardan las puertas, y los tratados de 1856 prohíben el paso a los barcos de guerra europeos.

El principal puerto militar del mar Negro es Nicolaiev ó Sebastopol, que fué destruido en 1855 por los ingleses y franceses, y que ha sido reconstruido modernamente.

El gran puerto de comercio es Olesa, centro de la exportación del trigo ruso. Los ríos más caudalosos de Europa van al mar Negro; el cual recibe más aguas que las que el Mediterráneo y el Atlántico reciben del Continente. El mar Negro y el mar Caspio están unidos por un ferrocarril desde Batun en el primero, á Baku en el segundo, constituyendo este ferrocarril el camino más corto para ir desde los países mediterráneos al Asia central.

Termino aquí, para no extenderme demasiado, la primera parte de la descripción del Imperio Ruso, el imperio de las estepas, el país de los caballos. La inmensa caballería de su ejército que pasará de 200 mil caballos, está como una nube negra acechando para lanzarse sobre los campos húngaros y raziarios.

La rápida retirada del ejército alemán de Francia obedeció a la invasión de Hungría por 50.000 jinetes rusos, que fué preciso arrojar a su país y rechazar a los fuertes contingentes que los seguían, lo cual dio lugar a la sangrienta batalla del desfiladero de Ustka, que, según los austriacos, costó ochenta mil bajas a los rusos.

En la actualidad, todo el ejército austriaco y parte del alemán, están inmobilizados, acantonados en los Cárpatos para impedir que vuelva a entrar en Hungría la enorme masa de caballería rusa que amaga la invasión por varios sitios, y que, gracias a la vigilancia de los aeroplanos, va siendo descubierta á tiempo.

Y la guerra sigue, y el incendio aumenta. Turquía vemos que se ha decidido, y eso que es la que más tiene que perder.

Los ejércitos austro alemanes esperan á que se haga la recolección de los trigos para revolverse hacia el Rhin; los ejércitos rusos esperan que el frío endurezca los pantanos para invadir la Prusia; los turcos se encaminan al canal de Suez para impedir el paso á las tropas que vienen de la India; y ráfagas heladas de muerte estremecen los ejércitos.

¡Dios salve á esta desdichada Europa!

SEBASTIÁN MANTILLA,
Teniente Coronel de Estado Mayor,
Crítico militar de Prensa Asociada.

Maiz del país

Para precio y condiciones, dirigirse á D. José de Rioja en Liquidación, Córdoba.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros reunidos á prima fija

Inscrita en el registro que establece la Ley de 14 Mayo de 1908 por R. O. de 8 Julio de 1909

Domicilio social: Los Madrazo, 34. — Madrid

GARANTIAS

CAPITAL.	Suscrito	Plas.	1.000.000,00
	Desembolsado	"	300.000,00
	Estatutaria	"	75.043,06
RESERVAS.	De riesgos en curso (constituidas en valores del Estado, depositados en el Banco de España)	"	478.243,84
Primas recaudadas en 1913		"	1.592.303,76
Sinistros satisfechos hasta 31 de Mayo de 1914		"	2.783.453,33

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de raza y el destinado exclusivamente á las faenas agrícolas. (Erlimas muy reducidas).

Madrid: Dirección General, Los Madrazo, 34.—Córdoba: Inspección general, Plaza de Cánovas.—Sevilla: Agencia General, Cánovas del Castillo, 48.—Jerez: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

Importante para el público

Herniados, quebrados, leed

Llegará á esta ciudad, hospedándose en el Hotel España y Francia, donde permanecerá solamente el domingo, día 15, el reputado ortopedista de Barcelona don Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple Regulador, que tantas curaciones de hernia han realizado, y de los cuales hacen constante recomendación los médicos, convencidos de que, real y positivamente, aventajan en mucho á los demás sistemas conocidos. Está plenamente demostrado que el quebrado que no cure con tan maravillosos bragueros, no se cura con ninguno otro; absolutamente nadie puede ofrecer garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent, de Barcelona. Los bragueros de la casa Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación. Construcción especial de todas clases de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano.—Nota.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en CORDOBA el día 15 en la Fonda España y Francia; en Jaén el día 14 en la Fonda Española; en Linares el día 13 en el Hotel Cervantes; en Antequera el día 16 en la Fonda «La Universal»; á donde podrán consultarle cuantas personas lo deseen. Los que no aprovechen esos días tendrán que dirigirse al consultorio de Barcelona, Unión, 13.

Boletín Religioso

Santo de mañana
San Serapio, mártir.

Jubilao circular

Mañana en la Iglesia del Buen Pastor, por el M. I. Sr. D. Manuel Enríquez y Rivas, Canónigo que es de esta Santa Iglesia Catedral.

San Juan.—Mañana, al toque de oraciones, octavo día de la novena de Animas, con sermón, que predicará el señor rector.

Ermita de las Montañas.—Mañana, octavo día de la solemne novena que su ilustre hermandad dedica en honor de su titular Nuestra Señora de las Montañas, en su ermita calle de Montero. Media hora después de oraciones dará comienzo el ejercicio de la novena, rezándose el santo Rosario, lectura, coplas, concluyendo con una solemne Salva.

El domingo próximo á las diez de la mañana, se celebrará la solemne función religiosa que su favorecida ha mandado costear en obsequio á su titular.

El notable orador sagrado Dr. D. Enrique Medina de la Barceja, está encargado de cantar las górgias á María; una notable capilla vocal é instrumental oficiará la misa del maestro Gómez Navarro.

Salvador.—El domingo 15, como tercero de mes, tendrá la Archicof. adia de Nuestra Señora del Peripetuo Socorro, la Comunidad general á las ocho, en sufragio de los cofrades difuntos.

La Junta ruega la puntual asistencia.

Los Dolores.—El domingo próximo, á las nueve y media, tendrá lugar la fiesta solemne, con orquesta, que en memoria de la excelentísima señora Condesa de Salazar se celebra todos los años al Patronio de Nuestra Señora, la que no tuvo lugar el domingo anterior por haber estado hielándose la instalación de luz eléctrica, la cual se inaugurará dicho día, estando el sermón á cargo de un R. P. del Inmaculado Corazón de María. Este periódico se publica con censura católica.

CASA JOSE BARBA, HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 7 Noviembre hasta nueva cotización.

Cazaca de vaca con hueso, 2'20; idem mesa sin hueso, á 2'92

Tercera con hueso, á 2'86 idem mesa sin hueso, 3'36

Bo. rego, 1'81

Macho, 1'84

Estos mismos precios rigen en las Su- gencias establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.

Por extra catalán, á 0'48 kilo; idem 1.º, á 0'42; id. de familia ó labor, á 0'35.

Gran Café «La Perla»

CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido á los excelentes artículos que presenta que son elaborados con lo más puro y selecto que se conoce.

La única Casa que tiene la cocina á la vista del público para que éste pueda apreciar con la limpieza y esmero que se hacen los géneros que en el mismo se exponen.

Especialidad de la Casa en chocolates con pasta á 80 céntimos. A domicilio, llevándolo con servicio de la casa, á 85 céntimos.

Carreón al grifo y en botellas de todas marcas.

Bebidas frescas, vinos y licorosos nacionales y extranjeros.

Las aguas que se utilizan en esta Casa son inmejorables llamadas del Cabillo.

Servicio permanente y á domicilio.—Teléfono, 114.

Pruebad los chocolates que elabora

HIPOLITO BARBERA

ALFARRES, 11.—POZOBLANCO

Salva libros de chocolate desde 12 céntimos hasta 1'00.

Está establecido libre al público.

Éjense en esta detall.

CRÓNICA

La pérdida del «Eadem»

Se ha sabido, se tiene por un hecho la destrucción del «Eadem». Hoy no se ha hablado aquí más que del famoso crucerito y por verosímil tengo que sacar otro tanto en provincias. Y se advierte que la pérdida de ese buque parece que nos afecta á todos, y como si al desaparecer, desapareciera algo nuestro, algo que contaba con nuestras simpatías, con nuestro respeto, hasta con nuestras más entusiastas admiraciones. Hay más: el «Eadem» se había llevado de calle incluido á los gemasómbos y los aplausos á sus bravos tripulantes habían resonado en las calles de Londres y de París si tributásemos, calorosos, los diarios y revistas de esas grandes capitales.

Y sin embargo, la actuación del «Eadem», por todos calificada de admirable, no ha podido ser más triste. La fidelidad de ese buque no era otra, no podía ser otra, que la de destruir, caer por sorpresa, sobre los barcos enemigos é inutilizarlos ó hundirlos, hacer que el fondo del mar se tragara cientos de millones.

¿Es que se habían acorchado las almas y los sentimientos universales hasta el extremo de que despertara admiración y entusiasmo lo que en circunstancias normales produciría repugnancia y tristeza? Seguramente que no habrá nadie á quien le parezcan bien, hazas como las realizadas por el «Eadem», es decir, no habrá nadie que halle digno del romance, cuando menos del verso heroico, el recoger barcos mercantes, el sorprender barcos de guerra, el entrar bajo máscaras en algún puerto y producir una hecatomba. Y, sin embargo, en el caso de ahora, el aplauso era general y las simpatías unánimes. ¿Porqué? Porque la guerra es... la guerra, y el mejor soldado, el más fiero, y la mejor arma, la que más hiera, y el mejor cañón, el que más estragos produce.

La guerra es la guerra y naturalmente se ausentan de ese campo la piedad, la dulzura, las exquisitas espiritual, y son llamados á él para que impere como soberanos los instrumentos de la barbarie. Y cuando estos instrumentos, llámanse fusiles ó cañones ó barcos se esgrimen ó se utilizan tan bizarramente, con tanta gallardía como utilizaba el suyo el comandante de occidente, mirando á la guerra ganada todas las simpatías, como las conquistas, los méritos justificadas empresas que su poder ó exigía mucha travesura, mucho coraje, lo que emociona por extraordinario y singular.

Y por eso, al saber que ha sacallado el «Eadem», hemos dicho todo: ¡Qué lástima!

M. P.

Crónica Provincial

De Bujalance

Defunción

Ayer 12, recibió cristiana sepultura el señor don Juan Moreno, padre de

nuestro particular amigo don Juan F. Moreno, jefe del personal empleado en los consumos de esta población.

El finado era persona muy honrada y de muchas simpatías en la clase media, que le han sido demostradas una vez más en el numero de duelo de su entierro.

Iba á este presidido por el administrador de consumos don Oriaco Toro y Gutiérrez, por don José Navarro y Navarro y los hijos del difunto.

Reciba esta familia nuestro pésame más sentido.—Corresponsal

De Montoro

Responsales

Anoche los celebraron en la casa morada del rico propietario y teniente alcalde de esta ciudad don Feliciano Lara y Cerro su encantadora y bella hija señorita Carmen Lara y Ocer, con el distinguido jóven don Mariano Molina y Baritez

Fueron testigos por parte del novio don Manuel Garjón Irujo y don José Lara y González de Ocaña; y por parte de la novia don Francisco Oñías Alcalá y don Rafael Coca y Gómez. La boda se celebrará en breve.

Nuestra enhorabuena á ambas distinguidas familias.—Corresponsal

De otros pueblos

Robo de cerdos

De la finca Longanizas, término de Pedro Abad, han sido hurtadas ocho cabezas de ganado de corda.

Per hurto

Por hurto de bellota han sido detenidos en las inmediaciones del Viso de los Pedroches, Pablo Blanco B.ños, Rafael Rodríguez García y Tomás Rodríguez Muñoz.

DE SOCIEDAD

Mañana celebra sus días don Serapio R. iz

—Ha marchado á Baza y Ubeda el comandante de ingenieros don Angel Górgora.

—De Pozoblanco llegaron don Andrés Peralbo y don Segundo Delgado.

—Ayer regresó á Granada don Antonio Montes Górgora, vicepresidente de aquella Diputación provincial.

—Ligó de Jerez el marqués del Mérito acompañado de sus hijos.

—«La Correspondencia de España» publica hoy la segunda crónica de Córdoba, firmada por Madrid. Está dedicada al laureado pintor Julio Romero de Torres, y después de tributarle grandes elogios, describiendo el cuadro de la echadora de cartas y otro cuadro al que compara con «La Gioconda», dice:

«Hace pocos días, el ministro argentino en España, Sr. Marco Avellaneda: acompañado por don Natalio Rivas y el eminente escultor Mariano Benlliure, se detuvo largas horas en el estudio de Julio Romero de Torres, admirando sin reserva sus hermosos y seductores cuadros. Usos días antes, el insigne pintor cordobés había recibido la visita de Muley Hafid, que quedó maravillado delante de tan notables obras.

¿Cómo terminar una crónica delicada á Julio Romero de Torres sin dedicar también algunas palabras de admiración y de agradecido cariño á su hermano Enrique, el inteligentísimo director del Museo provincial de Córdoba, á quien su erudición y sus condiciones artísticas han de dar una considerable fama? Toda la familia Romero es artista, y su hermana Angela se dedica con éxito extraordinario á la música, y cultiva con la gracia y el cariño andaloz las flores que llenan el patio, donde yérguense ahora crisantemos gigantes que llevarían premios en las Exposiciones florales.»

—De Sevilla regresó anoche el conde don José López de la Manzanara.

Crónica Local

Una crónica

Por haberse pasado en el correo, la notable crónica sobre el «Eadem», de Miguel Peñaflor, que debimos publicar ayer, no ha llegado á nuestras manos hasta las seis de la tarde de hoy. Para que no pierda más actualidad la publicamos, aunque vayan dos artículos en este número, de nuestro ilustre colaborador.

Por rebar á un ciego

En la noche anterior, en la casa de recogimiento de la calleja del Oñamo, Tomás Formarín Mata invitó á unas copas á Diego Uceró López, ciego; le llevó de la mano y al llegar á la puerta de la calle trató de sacarle una cartera que contenía 20 pesetas, lo que no pudo efectuar por presentarse un hijo del ciego llamado Rafael Uceró Terrada, á quien acometió el Tomás con unas tijeras grandes, obligándole á huir.

Reglamento

Ha sido aprobado el reglamento de la Asociación «Grupo Esperanzista» de Puebloalejo.

Las cantinas escolares

El Presidente de la Comisión municipal de Instrucción pública, don Sebastián Barrios Rejano, á quien corresponde el cargo de Vicepresidente del Patronato de las Cantinas Escolares, visitó ayer acompañado del concejal don José Aguilera Catalán, la escuela establecida en la calle Gutiérrez de los Ríos, dirigida por la señorita Concepción Heredia, secretaria de dicho patronato.

Los señores Barrios Rejano y Catalán, presenciaron la comila de los pequeños, quedando satisfechísimos del funcionamiento de la cantina, que por cierto no cuenta con otros medios que con la subvención del Ayuntamiento.

El señor Barrios Rejano obsequió á los pequeños con galletas.

Hoy ha visitado el señor Barrios Rejano la escuela que dirige doña Angela del Prado.

Título

Se ha recibido el título de Practicante, expedido por la Facultad de Oidiz, á favor de don Antonio Ortega Gómez, vecino de Córdoba.

Caballerías

Han aparecido tres caballerías que el día 8 se dieron por perdidas del cortijo «Lobato».

En la Alameda del Obispo, también ha aparecido una caballería que se cree sea producto de un robo.

Para los presos

El señor Marqués de Valdeñores nos ha enviado los siguientes libros y revistas para la biblioteca de la cárcel. España y la Masonería de Polo y Peyrolón, Discursos anticlericales, El Angel Carmelitano, el Mentidero, dos números; la Guerra Europea, cuatro números de La Hormiga de Oro.

Caldá

José Mexino Gómez, embriagado, al salir de su casa, dió una caída causando tres heridas en la cara, de las que fué curado en la Casa de Socorro. Son de pronósticos reservados.

LOS MEJORES CAFES

Tusete diario

Almacén de Coloniales

CAPARRÓS Y COMPAÑÍA

Licencias

Se han expedido licencias de caza á don Juan Barrero Lara, de Benamejil; don José Martínez Abad, don Manuel Guerrero García, don Manuel Guerrero Natera, de La Carlota; don José Delgado Cabrera, don Pedro Delgado Cabrera, don Lázaro Delgado y don Oscilio Delgado, de Pozoblanco; don Rafael Ribóo Mills, de Córdoba, y don Antonio Sánchez Rodríguez, de Villanueva de Córdoba.

Traslado de presos

Se ha dispuesto el traslado de los presos Juan Redondo Rodríguez, de la cárcel de Villafraanca á la de Montoro, é Higino Rimos Baena de Rabadán, de Baena á Córdoba.

Gran Cine

Mañana en sección vermouth, á las seis, estreno de «El niño y el perro». Precio: Butaca, 30 céntimos; anfiteatro, 10. Los niños, 5 céntimos.

Por la noche, despedida de los Arantz, el transeunista Flory y la Itali Actis, artista italo-española.

En la Audiencia

Juicios para mesar: Sección primera, Montilla, allanamiento de morada, contra Manuel Carrotero Baena; defensor el señor Obregón.

Sección segunda, Cádiz, robo, contra Francisco Ramírez Barro y otros; defensor el señor Obregón.

Libramiento

Se ha dispuesto se libren 2.292'65 pesetas á favor de don Tadeo Muñoz, contratista de las obras del templo parroquial de Puebloalejo, por las obras ejecutadas en el mes de Octubre último.

Nombramientos

Ha sido nombrado vigilante segundo de la prisión de Montilla, don Francisco López y el que lo era de ésta don Juan Galán para Alor; idem segundo de la de Baena, don Pedro Oñías y Masés.

F. Guijo DENTISTA Calle Gondomar Desde está la fotografía

Tómese nota

de que la «Piperazina Dr. Grau» es indiscutiblemente el remedio más indicado para los artísticos, puesto que cura el reuma, gota, ciática, arañas, mal de piedra, cólicos afebriles, neuralgias, etc.

La Lotería de Navidad de 1914

La Casa Editorial Bailly-Baillière ha comprado el billete número 10.114 y lo distribuye íntegramente entre los compradores de su popular Almanaque Enciclopedia de la Vida práctica para 1915.

cada uno de los cuales podrá cobrar nada menos que 100 pesetas.

El Almanaque Bailly-Baillière es suficientemente conocido dentro y fuera de España, y de él sólo diremos que la edición de 1915 es tan interesante y amena como la mejor de las que la han precedido. En ella hay artículos sobre Astronomía, Medicina, Higiene, Historia, Geografía, Economía, Derecho, etcétera, etc., que le hacen de utilidad general, y reparte además como premio, entre los que resulten favorecidos, 1.000 décimos de la Lotería Nacional del primer sorteo de Julio de 1915, en los que pueden caer nada menos que 845.980 pesetas.

El Almanaque Bailly-Baillière para 1915 se vende, como siempre, al precio de 1 50 pesetas en rústica, 2 en cartón y 3 encuadernado en piel, en todas las librerías y tiendas de objetos de escritorio de España y en la Casa Editorial, Núñez de Balboa, 21, y Plaza de Santa Ana, 11, Madrid, que también los remite á provincias con aumento de 0 50, franco y certificado.

Campos y mercados

MONTE MAYOR

Trigo recio, á 56 reales; idem blanquillo, á 56; cebada, á 25; habas castellanas, á 40; idem morunas, á 44; cacahú, á 21; maíz, á 48; alpiste, á 70; yeros, á 33; garbanzos superiores, á 120; idem regulares, á 70; idem duros, á 60; aceite, á 45; vino, á 5; carne de borrego, á 1 60; tocino, á 2 50. Tendencia del mercado, en alza; tiempo, hermoso; estado de los campos, bueno.

POZOBLANCO

Trigo, á 135; c. b. de, á 650; avena, á 5 75; garbanzos, á 22; aceite en los molinos, á 11; jamón, á 29 50; tocino, á 25 50 y carne de macho, á 1 60.

VILLAVICIOSA

Las abundantes lluvias han venido á remediar la ansiedad, más que de todos delos dueños de ganaderías, que como son tan numerosas, más de los que pueden mantener los terrenos, y gracias á las viñas pueden mantenerse tantas ganaderías y habiendo buenos otinos, de lo contrario viniendo otros malos, tendría que morir una gran parte de ellas. Para probar el beneficio de las viñas basta decir que como por la filoxera se han perdido la mitad de los viñedos en la parte del Norte y Mediodía, varios vinicultores van haciendo plantaciones de riparias las cuales pruden perfectamente en estos terrenos, siendo superior el desarrollo que toman los injertos que se hacen á los dos años en dicha planta, resultando mucho mejor que las que vienen injertando. Está probado que el vinicultor que tenga terrenos donde poner viñas, volverá á tener la cosecha que hace muchos años, que cada oveja cría lo suyo; aquí no se sabe lo que es doblar las crías: en los demás ganados pasa igual.

La sementera se está haciendo algo atrasada, pero bien; aceituna habrá media cosecha, así como bellote; los precios de todo altos, pero no falta trabajo á los jornaleros que ganan cinco reales y comida.

Trigo recio, á 60; cebada, á 26; garbanzos superiores, á 120; idem regulares, á 100; idem duros, á 20; aceite, á 50, y vino, de 12 á 16.

Tendencia del mercado, parado; tiempo, bueno, y estado de los campos, bueno.

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARRREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Socorro, 20, MADRID

Se remite folletos á quien lo pida

Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

La Bolsa

Madrid 18 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 71'75.—El 5 por 100 amortizable, a 92'60.—Cédulas hipotecarias, a 88'75.—Las acciones del Banco de España, a 442'00.—Las de la Tabacalera, a 264'50.—Banco Español de Crédito, a 000'00.—Los franceses, a 104'15.—Las libras esterlinas, a 26'04.

Política

Madrid 18 (tres tardes)

Madrid 18 (seis tardes)

Consejo de ministros

Se ha celebrado en Palacio Consejo de ministros presidido por el Rey.

El señor Dato en su acostumbrado discurso dió cuenta al Rey de las reuniones que ha celebrado con los jefes de las minorías, de la reunión de ayer y de los reparos que después de celebrada pusieron algunos diputados.

Elogió la actitud de los representantes de las minorías, dió cuenta de las observaciones que en esas reuniones se hicieron al presupuesto de guerra.

Dijo que los acuerdos del Gobierno y de los jefes de las minorías no merecía la facultad que tienen los diputados de discutir en el salón de sesiones aquello que consideren oportuno, por no estar con formas. Defendió esta clase de reuniones y el carácter que da a las mismas la discusión particular de los asuntos llevados a cabo sin acritudes en paz y armonía entre el Gobierno y los jefes de las minorías.

Tales reuniones no son nuevas siquiere. Se celebran en todos los parlamentos europeos. Tan poco son nuevas en el Parlamento español. Todos recuerdan que cuando aquella discusión emprendida de los aplicatorios se celebraron reuniones con este carácter. También se recordará que cuando se puso a discusión el proyecto de Administración local. Fuera del salón de sesiones se discutieron ampliamente las emiendas y por esto se avanzó tanto en la discusión de aquel proyecto.

De Parlamentos extranjeros me limitaré a citar un caso que, por lo reciente, está en la memoria de todos. A principios de verano, cuando en el Parlamento inglés se discutía el home rule, en proyecto de tal trascendencia como el de la autonomía de Irlanda, el jefe del Gobierno británico, Sir Asquith, celebró reuniones con los jefes de las oposiciones en busca de una fórmula de acuerdo.

Otros casos se pudieran citar para probar que la razón está de nuestra parte, pero ahora basta con tener presente las circunstancias del momento actual, circunstancias de gran complejidad que coaccionan el espíritu y lo orientan en un sentido determinado.

Por esto contestando a frases de un diputado opositorista podemos decir que el actual gobierno es y tiene que ser un gobierno nacional más que un gobierno de partido.

La gravedad de la situación se extiende al mundo entero y así ha podido darse el caso de que hasta ayer solo funcionara en Europa un Parlamento: el español. Ahora funciona el inglés, pero su funcionamiento será por breve tiempo. Las sesiones no serán tampoco muy accidentadas. La de ayer duró solo diez minutos y hubo que leer en ella el mensaje de la corona.

Después dió cuenta Dato al Rey del proyecto de colonización interior que ayer leyó el Sr. Sánchez Guerra en el Consejo, y el monarca firmó un decreto autorizando su lectura en las Cortes.

Dato habló después de la muerte del Académico de la de Ciencias morales y políticas Conde de Ossa Valencia é hizo resaltar sus méritos y servicios como embajador y como ministro.

Leyó los despachos con noticias de la guerra y se ocupó de asuntos del interior.

Significó después hablando de política exterior y trató de las elecciones verificadas en los Estados Unidos y del cariz que presenta la situación de Méjico.

Acuerdo

El señor Dato ha dicho que no se trata con las reuniones de minorías y gobierno de modificar los presupuestos, sino de facilitar la aprobación de los mismos por haberse estudiado de acuerdo las modificaciones antes de llegar al salón de sesiones.

Parlamentaria

A primera hora asistirán hoy al Se-

nado los señores Dato y marqués de Lema y al Congreso Sánchez Guerra y Ugarte.

La guerra Europea

Noticias de la madrugada

Parte oficial francés

Bardeos.—El parte oficial de las tres de la tarde, dice así:

En nuestra ala izquierda, la acción continúa viviente, con alternativas de avances y retrocesos.

De un modo general, el frente no ha sufrido variación desde el día 10 por la tarde.

Dicho frente sigue la línea de Lombardière, Nieuport, el Canal de Nieuport, hasta Ipres y la región de Soevink, al Oeste de Armentières.

No hay que esperar modificación alguna en el frente defendido por las tropas británicas, las cuales rechazaron todos los ataques de los alemanes y participaron de una ofensiva intentada por la guardia imperial prusiana.

Desde el Canal de La Bassa, hasta el Oise no ha habido más que ligeras escaramuzas.

En la región del Aisne, en las cercanías de Billy, hemos mantenido vigorosos contrataques de los alemanes.

Hemos asegurado el terreno conquistado.

En la región de Oronne, en la granja de Heartbisse, nuestra artillería ha reducido a silencio a la enemiga, destruyendo algunas piezas.

Hay que señalar algunos progresos en Berry au Bac.

En la Lorena y los Vosgos no hay novedad.

Bardeos.—El parte oficial de las diez de la noche, dice que las tropas francesas se mantienen en sus posiciones.

El enemigo ha intentado avanzar desde Dixmude, atacando vigorosamente, pero ha sido rechazado.

Hemos vuelto a emprender la ofensiva contra los alemanes que pasaron el Iser, y los hicimos retroceder, excepto en Nieuport, en una extensión de 200 a 300 metros en la orilla izquierda del río.

En el centro hemos avanzado ligeramente en la región de Tracy le Val, hacia el Noroeste del bosque de L'Aigle.

En el Argonne, los alemanes atacaron vigorosamente, sin resultado alguno.

A pique

Londres.—Comunican oficialmente de Tokio que el torpedero japonés número 33 ha naufragado, mientras se dedicaba a quitar las minas que los alemanes habían colocado en la bahía de Kiao chao.

La mayoría de la tripulación consiguió salvarse.

Bombardeo aéreo

Un avión alemán ha volado sobre Bismarck, arrojando algunas bombas que causaron bastantes daños.

Los alemanes han realizado obras de defensa en el Flinches septentrional.

A las puertas de Londres

Londres.—El Almirantazgo estudia un plan para la rápida defensa de las costas inglesas, por haberse comprobado que algunos submarinos alemanes han llegado a la desembocadura del Támesis.

Noticias de la tarde

Disposición inglesa

La «Gazeta» de Madrid publica hoy un anuncio del gobierno británico, en el que declara que ha puesto en vigor durante la guerra el convenio conocido por Declaración de Londrer, a reserva de las listas de contrabando y otras disposiciones ya publicadas.

Defensión

Londres.—El Obisul británico en Bursa ha sido puesto en libertad, pero los turcos han detenido a ocho comerciantes británicos y a un gran número de indios.

Muerte de un aviador

Roma.—El día primero de este mes murió el primer teniente Alberto Sánchez Orita, aviador militar austriaco.

El Estado Mayor austriaco dió cuenta del suceso en el siguiente parte oficial:

«Una penosa pérdida tienen que sufrir nuestras fuerzas que operan en los Balcanes.

El piloto de campo, primer teniente Sánchez, ha sido gravemente herido por una bala enemiga, que también hirió a su acompañante.

A pesar de los terribles dolores y empleando los últimos esfuerzos, consiguió llevar el valioso piloto su aparato al campo de aterrizaje, distante 70 kilómetros del lugar en que estaba el enemigo.»

Antes de morir recibió la Cruz militar del mérito, que le concedió el Emperador telegráficamente.

El aviador Sánchez, es descendiente

de una antigua y noble familia española.

El origen de unos rumores

El origen de los rumores que ayer circularon por Madrid fué un telegrama que el día 10 publicó en Londres el «Morning Post», diciendo que se lo comunicaba su corresponsal en Roma.

Es aquí el texto:

«Armada Alemana por los éxitos rudos, ha presentado ofertas preliminares de paz a Rusia, que han sido rechazadas.»

La noticia no la ha publicado ningún periódico italiano, como era natural procediendo de Roma, y sólo se ha hecho eco de ella una agencia inglesa.

Como anticipamos ayer, todos la han considerado absurda.

Por foles a Inglaterra

Londres.—Mr. Harcourt expresa el agradecimiento del gobierno por los mensajes leales enviados por el Sultán, por los musulmanes de Zanzibar y por los súbditos de S. M. B. en Chipre, cesando la acción del gobierno turco.

Camino de Dunkerque

Rotterdam. El parte oficial del cuartel general alemán dice lo siguiente:

La actuación de nuestro ejército acusa grandes progresos é importantes avances hacia Dunkerque y Oelste.

En el frente de toda la línea nos es favorable la situación.

En el Noroeste, en un movimiento progresivo, hemos hecho más de 500 prisioneros é los aliados, copándoles nueve ametralladoras.

Por el canal del Iser hemos avanzado seis kilómetros más.

La victoria obtenida en estos movimientos ha sido grande.

Situación crítica de Chile

Londres.—La situación de Chile por efectos de la Guerra es angustiosa. Toda la producción y el comercio están paralizados, habiendo por este motivo gran miseria.

En estos últimos días tiende a mejorar la situación.

El Presidente de la República señor Barros ha renunciado a la mitad de su sueldo en beneficio de los pobres.

También han reducido sus haberes todos los ministros y les imitarán seguramente todos los altos funcionarios del Estado.

Otra victoria alemana

Rotterdam.—Noticias oficiales del cuartel general alemán dicen:

Ha terminado el gran combate que con verdadero encarnizamiento se sostenía en los alrededores de Ipré.

El resultado del combate ha sido una completa victoria para las tropas del Kaiser, que han desalojado a los aliados de unas trincheras que defendían tenazmente.

En este hecho de armas han perdido los aliados más de mil hombres que les hemos hecho prisioneros, sin contar con los muertos y heridos.

Los aliados, después de esta derrota, se rehicieron pretendiendo atacarnos y entonces les rechazamos empujándoles más hacia el Oeste.

El bombardeo de Jaffa

Roma.—Sábese que en el bombardeo de Jaffa, verificado en uno de los días anteriores, la escuadra inglesa lanzó más de mil granadas sobre la ciudad.

Rusos y turcos

San Petersburgo.—Se ha librado una feroz batalla en la región de Kipriky, donde los turcos, que van mandados evidentemente por oficiales alemanes, trataron de envolver nuestro flanco, pero fueron rechazados al anochecer. Mantenemos todas cuantas posiciones habíamos ganado.

Hacia el Asia Menor

Londres.—La escuadra inglesa del Mediterráneo zarpó con rumbo a las costas del Asia Menor.

Se cree que vaya a bombardear la ciudad de Smirus.

Cuartel general

Según noticias oficiales alemanas, el cuartel general alemán, se ha establecido ahora en Dixmude.

Teniendo en cuenta las posiciones que nuestra ocupan los cuarteles generales, se comprende el avance que el ejército germánico ha hecho por la parte de Dixmude.

Demanda de Persia

Roma.—El embajador de Persia en Petrogrado ha recibido órdenes concretas de su Gobierno para que pida al Gobierno del Zar la inmediata retirada de las tropas rusas que están en territorio persa.

Nuevas posiciones

Noticias de buen origen afirman que el ejército alemán del Noroeste ha ocupado importantes posiciones estratégicas

en unas alturas al Norte de Armentières.

También afirman esas noticias que al Sudoeste de Lille progresan las tropas germánicas, aunque paulatinamente.

Ats que franceses

Amsterdam.—Al Sur de Verdun los aliados atacaron a los alemanes, siendo rechazados por la artillería germánica, que les ocasionó pérdidas considerables.

Parque de provisiones

Amsterdam.—Se sabe por noticias directas de Berlín que los alemanes establecerán en Dixmude un centro de aprovisionamiento para sus tropas.

Prensa Inglesa

Londres.—Es muy comentada la actitud que ha adoptado parte de la prensa inglesa de más importancia.

Duelense los periódicos de la indecisión de la guerra y de que no se vea el triunfo por parte alguna, ditiéndose, en consecuencia de esto, los efectos de la lucha en Inglaterra, especialmente el militar económico.

«Daily Mail» publicó un sensacional artículo diciendo su resumen lo siguiente:

«Estamos como al principio, pudiendo la guerra ser una completa victoria y no una total ruina.

Sin un gran esfuerzo, enviando nuevos hombres, no podemos batir a Alemania; y si no la batimos rápidamente hemos perdido la guerra.

Son necesarios hombres, pero no en corrientes, sino en inundaciones. Cuanto más tardemos, mayor será el desastre.

Hay hombres, pero el ministro de la Guerra no procura que se les pague más y mejor.

Las familias de los que están luchando no han recibido normalmente sus haberes.

Reclutense hombres, cueste lo que cueste, y sin pérdida de tiempo. La tardanza puede ser nuestra ruina.»

Las Cortes

Congreso

Antes de la sesión

Desde primera hora se nota en los pasillos del Congreso gran animación.

Circuló el rumor de que los mauristas se preparaban para combatir hoy al gobierno.

También se hablaba de reproducir el incidente de ayer acerca de la no intervención del Congreso en los arreglos que se llevan a cabo por el gobierno y los jefes de las minorías.

Poco después vimos en los pasillos al Sr. Osorio Gallardo que iba recogiendo firmas para protestar en una proposición incidental de esa «esplendida dimisión» de los diputados.

La protesta dice: Los Diputados que suscriben tienen el honor de proponer al Congreso que están de acuerdo en que las bases de los presupuestos se aprueben cuanto antes para cumplir un precepto constitucional, pero tienen el sentimiento de manifestar que esa aprobación no se verifica a presencia de los Diputados, mermando las funciones de la Cámara, y la función deliberadora de la misma se sustituye por acuerdos entre el gobierno y los jefes de las agrupaciones políticas.

Ni á unos ni á otros corresponde tal función, porque si los jefes están facultados para dar orientaciones, no lo están para trocar el reglamento de la Cámara suplantando a la misma lo que viene en desprestigio de los diputados y pone en este dicho el régimen parlamentario.

La sesión

Preside el señor González Brada. En el banco azul están los señores Sánchez Guerra y Ugarte.

El señor Padrós expone su anunciada interpelación, en la que censura al señor Ugarte por haber concedido á una compañía extranjera el privilegio para explotar unos ricos yacimientos de sales potásicas en la provincia de Lérida.

Intervienen en la discusión los señores Ortega Gasset y Mitó y los contesta el señor Ugarte.

Se lee la proposición incidental de los mauristas y se levanta para defenderla el señor Osorio Gallardo.

Dice que su proposición no es una censura á las personas. (En el banco azul están los Sres. Bergamín, Sánchez Guerra y Ugarte.)

Disfunde la proposición afirmando que lo que viene ocurriendo desde que comenzó la discusión de los presupuestos es depresivo para los diputados y para el Parlamento, que ha sido sustituido por los jefes de las minorías.

No se puede tolerar que fuera del salón a unos cuantos señores actúan y con-

voquen con el gobierno para que luego aquí en el salón los diputados no podamos emitir opinión. Eso es un estado anárquico y conviene que desaparezca. Continúa la sesión.

Senado

Preside el general Azcárraga. Antes de aprobarse el acta el señor Ranzero solicita autorización para entregar á los taquígrafos unos documentos en lo que consta lo que pagan por propiedad territorial Madrid y Barcelona.

El señor Prast presenta su renuncia de secretario del Senado.

El general Azcárraga lamenta dicha determinación. Se acepta la renuncia.

El señor García Molinas se ocupa del pavimento de Madrid. Le contesta el señor Bagallal, asegurando que el gobierno se ocupa con preferencia de este asunto.

El señor Muñoz Chaves hace un ruego de interés local y luego habla de la situación de la agricultura en España. Continúa la sesión.

La guerra en Marruecos

Un combate en Ceuta

Ha el ministerio de la Guerra nos han facilitado un telegrama que dice que al efectuar la aguada fuerzas de una posición inmediata, un grupo de moros que estaban emboscados tiraron á nuestras tropas, resultando muertos cinco moros de las milicias voluntarias de Ceuta, el sargento de la misma Abraham Oanal, el cabo de A. ferns XII Antonio P á y los soldados Pedro Valdenses y José García.

Resultaron heridos el teniente coronel de dichas milicias Conrado Hazañades, el capitán Carlos Gil Arévalo, el teniente de ingenieros Julián Auzica, el teniente del cuadro de eventualidades Jaime Nogués, el oficial moro Magaña, el sargento José Aguirre, soldados Francisco Terrera y tres más.

Monchita.

Un pájaro raro

Hace tres días f. é cazado en la vega de Granada un pájaro de gran tamaño y raro plumaje.

El volátil tenía en una de sus patas cierta medalla con inscripción en inglés, rogando se dirigiese la persona que le hallara á Lon Ires, y una especie de clave, grabada á bari, cuyo texto aparecía ininteligible.

Una persona muy conocida en Granada se ha encargado de escribir á las señas que indicaba la medalla, y de aclarar el viaje del raro y misterioso pájaro.

A los Párrocos

Y ENCARGADOS DE IGLESIAS



La antigua Fundación de Campanas, dirigida por Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid, se ofrece para la refundición de campanas rotas, bien en tipos romanos esquilones, dándoles el mismo sonido, metal y forma que tuvieron, si así lo desean, ó se cambian por nuevas especiales de la casa, de metales de primera calidad, de puro cobre y estaño.

Portes de F. C. por cuenta y riesgo de la casa, pagos á plazos, garantía quinquenaños.

Para más detalles, diríjase al director de la Fundación, Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid.

La exactitud con que ha cumplido esta antigua casa sus compromisos ha merecido la recomendación de la mayoría de los boletines eclesiásticos de las diócesis de España.

Es proveedor de las Catedrales de Toledo, Córdoba, Málaga, Cádiz y Santander.

Para evitar sorpresas la buena fé de los Reyes. Párrocos por algunos fundidores que propalan pertenecer á esta Casa, se les advierte que solo deben entenderse con la Casa de Constantino Linares.—Carabanchel bajo, Madrid

Con títulos expedidos por los Excmos. Cabildos Catedrales antedichos, con nombramientos de fundador de los mismos y recomendada por los Prebendados á los Párrocos y encargados de iglesia de sus respectivas Diócesis.

Cisco de orujo

Se vende en casa de los señores Carabanchel y Compañía al precio de once reales huecillo, en los almacenes de San Antonio (Torre de la Malmuerta), y á doce reales llevado á domicilio.

ARRENDAMIENTO

Desde el día se arrienda un piso alto, principal, en la calle Góngora, 7. En la misma darán razón.

2-2

Imprenta «El Detensor» Ambrósio Morales, 6

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL. 2.—CÓRDOBA

